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École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 23 octobre 2019 
 

 
 

Absences :  
Vincent Laflamme, Vicky Mathieu, Pierre Lanthier, Marie-France Gagnon 

 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
BOUCHER, Micheline 

Parents 
COITEUX-BOUDREAU, Virginie 
DESGAGNÉ, Tina 
DUGAL, Geneviève 
HARMOUCHE, Suzanne 
MALTAIS, Jérôme 
ROY, Monique 
TREMBLAY, Annick 
VALIQUETTE, Michèle 

Personnel 
BEAUREGARD, Stéphane 
DESLAURIERS, Daniel 
FRANCOEUR, Chantal 
LAMBERT, Mélanie 
LARIN, Lucie 
BOUDREAULT, Isabelle 
PELLERIN, Sandra 

Communauté 
 

Élèves 
 LADOUCEUR, Myriam 
MARIN-BENOIT, Gabryel 

Invités 
 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
Mot d’ouverture de Mme Bourbonnais et bienvenue à cette première rencontre. 
Monsieur Maltais souligne le travail de Mme Bourbonnais en cette semaine provinciale des 
gestionnaires 

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 
Ajout d’un point divers : 12.1 Code vestimentaire, demandé par Mme Michèle Valiquette 
 

Résolution C-ET1920-01          Proposée par Mme Virginie Coiteux  
       Appuyée par Mme Monique Roy  

- adopté à l’unanimité 

 
  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 15 mai 2019 
 
 
Résolution C-ET1920-02          Proposée par Mme Sandra Pellerin  
       Appuyée par Mme Mélanie Lambert  

                                  - adopté à l’unanimité 

 



4. Fonctionnement du conseil d’établissement, règles de régie interne 
 
Montant alloué au CÉ : 300$. Alloué traditionnellement pour le souper de fin d’année, ne couvre pas 
le total de la facture. 
 
Trésorier : il faudrait l’enlever, puisqu’il n’est pas utilisé. On propose de le retirer. 
 
Résolution C-ET1920-03          Proposée par Mme Monique Roy  
       Appuyée par Mme Sandra Pellerin  
                                                     - adopté à l’unanimité  

 
5. Calendrier des rencontres 2019-2020 
 
Dépôt du calendrier proposé, incluant le souper de fin d’année. 
 
Le Conseil d’établissement siègera donc aux dates suivantes (toujours les mercredis soirs, de 19h à 
21h) : 11 décembre 2019, 15 janvier 2020, 18 mars 2020, 22 avril 2020, 27 mai 2020. 
 
Résolution C-ET1920-04          Proposée par Mme Virginie Coiteux  
       Appuyée par Mme Chantal Francoeur  
                                                     - adopté à l’unanimité  

 
6. Présence des commissaires 
 
Explication de la tradition du CÉ de Nicolas Gatineau d’inviter les deux commissaires à assister à nos 
rencontres. 
 
Résolution C-ET1920-05          Proposée par M. Jérôme Maltais 
       Appuyée par Mme Virginie Coiteux  
                                                     - adopté à l’unanimité  

 
7. Élections 

7.1 Président 
Nominations : Annick Tremblay, qui accepte 
 
Résolution C-ET1920-05          Proposée par Mme Monique Roy  
                                                     Sans opposition 
       - adopté à l’unanimité  

7.2 Vice-président 
Nominations : Jérôme Maltais, qui accepte 
 
Résolution C-ET1920-06          Proposée par Mme Sandra Pellerin 
       Sans opposition 

                                      - adopté à l’unanimité  
 
 
 
 



7.3 Secrétaire 
Nominations : Mme Michèle Valiquette, qui accepte 
 
Résolution C-ET1920-07          Proposée par Mme Sandra Pellerin 
       Sans opposition 

                                      - adopté à l’unanimité  
 

7.4 Représentant de la communauté 
Explications du mandat et de l’invitation faite au cours des dernières années. Ce furent les 
représentants politiques. On propose qu’une invitation soit envoyée à nos trois représentants 
politiques actuels : M. Lévesque (député caquiste) et M. Lanthier (élu municipal) et le député fédéral. 
 
Résolution C-ET1920-08          Proposée par M Daniel Deslauriers  
       Appuyée par Mme Virginie Coiteux  

                                                     - adopté à l’unanimité  
  

 
 

8. Communications 
                      Point d’information 
 
      Représentant de l’Unité 1 (Mme Lucie Larin) 

 Accueil très apprécié, formule qui était de retour, avec l’arrivée des 
nouveaux une journée plus vite que les autres élèves 

 9 octobre : présentation de Lynda Thalie. Présentation exceptionnelle, 
très bonne participation des élèves qui ont beaucoup apprécié. 

 Brigade 51 : présentation des brigadiers qui aura lieu cette semaine 

 Brigade culinaire est de retour. Une soixantaine d’inscriptions, malgré 
20 places disponibles. Sélection faite à partir des élèves de retour et au 
hasard, équipes formées, élèves très motivés. 
 

             Représentante de l’unité 2 (M. Stéphane Beauregard) 

 Nouvelle direction d’unité: adaptation qui se déroule bien  

 Nouvelle classe alternative pour les élèves qui ont de la difficulté. Deux 
élèves ont déjà réintégrés en classe régulière. La classe fonctionne très 
bien. 

 Groupes très intéressants, élèves motivés et engagés, très beau début 
d’année 

 Nouveauté cette année : rencontre de parents en début d’année. Très 
populaire, malgré l’heure (13h). Cette rencontre semble faciliter 
l’encadrement, mais il serait intéressant d’envisager une heure plus 
favorable à la présence des parents.  

 Halloween qui approche. 
      
             Représentant des unités 5 (M. Daniel Deslauriers) : 

 Activités de la rentrée : ce fut l’une des années les plus appréciées par 
les élèves de 5e secondaire, eux qui en ont vécu plusieurs 



 Compost : maintenant uniquement à la cafétéria. Mais il semble y avoir 
un manque de communication. Précisions de Mme Bourbonnais: l’école 
s’était fixée de grandes ambitions, mais a recentré ses efforts aux lieux 
les plus propices, soit la cafétéria. Il faut d’ailleurs sensibiliser les 
usagers de la cafétéria, qui jettent la nouvelle vaisselle compostable à la 
poubelle, ce qui occasionne des couts importants pour la cafétéria. 

 François Massé, sur l’école efficace, est venu nous rencontrer 

 Accent mis sur la gestion des retards, afin d’éliminer la problématique. 
Ça fonctionne très bien : les couloirs sont vides durant les cours et peu 
de sanctions ont dû être appliquées, car les élèves sont à l’heure à leurs 
cours 

 Activités d’orientation (Salon des métiers, FP, etc.) à venir 

 Nouvelle classe multi-niveaux: les élèves y travaillent le français, 
l’anglais, les maths de 4e et 5e. Vient soulager les autres classes en 
regroupant les élèves en difficultés. Fonctionne bien jusqu’à 
maintenant. 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Lynda Thalie et journée d’accueil très appréciées des élèves 

 Rencontre des parents à la rentrée avec un taux de participation 
acceptable 

 IDJE (Impact de dossiers juvéniles, jeunes contrevenants) : conférence à 
l’auditorium visant les classes de 3e secondaire et les élèves du même 
âge 

 FPT 2-3 ont visité le Carrefour Jeunesse Emploi aujourd’hui. Récidive à 
chaque année, activité toujours très appréciée 

 FPT 2-3- FMS : stages commencés depuis quelques jours, tous les élèves 
sont placés 

 Formation du MAPAQ à renouveler cette année. La formation aura lieu 
en novembre 

 Collaboration nouvelle sur l’engagement communautaire avec le 3R 

 Forces Avenir : un élève de l’unité, nommé l’an dernier, est allé au Gala 
provincial, à Québec, récemment 

 On réfléchit à notre après-midi d’Halloween 
 
Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Mme Isabelle Boudreault) 

 Défi : l’heure de diner qui n’est pas constante (certains sports doivent 
diner très rapidement avant de partir à l’entrainement, d’autres dinent 
sur les lieux de leur entrainement, etc.), donc difficulté à développer 
une vie étudiante. On tente de le faire depuis quelques années et on 
poursuit les efforts en ce sens encore cette année. 

 Tableau des bons coups : élève souriant ce mois-ci, le prochain sera 
l’élève poli 

 Nouveau babillard des exploits sportifs, car on entend peu parler des 
réussites sportives des athlètes-élèves (équipes nationales, 
championnats mondiaux, qualifications aux Jeux Olympiques, etc.) Le 



babillard a donc comme but de faire connaitre ces accomplissements et 
de développer un sentiment d’appartenance chez les élèves. 

 Projet pilote de compost dans l’unité, ça fonctionne assez bien, l’unité 
est assez disciplinée 

 Nouveau local d’études en travail d’équipe pour les mathématiques 

 Difficultés de la vie étudiante : élèves peu présents 
 

Représentante du personnel de soutien (Mme Chantal Francoeur) 

 Nouvelle intervenante en toxicomanie (une 2e), donc il est maintenant 
possible de faire de la prévention. 

 Nouveau projet : local ouvert pour les élèves qui se sentent à risque de 
consommer sur l’heure du diner et qui veulent éviter de le faire. But : 
ne pas consommer durant l’heure du diner. Aménagement en cours, de 
plus en plus d’élèves le fréquentent. 

 Réalité du vapotage : défi de l’année, en ciblant les plus jeunes, qui ont 
5 ans à faire dans l’école. Sensibilisation faite par le CIPTO chez les 
élèves de 3e secondaire et 1ere secondaire, en prévention des risques du 
vapotage. Contraventions à venir pour les élèves qui vapotent à 
l’intérieur ou sur le terrain de l’école, pour les élèves et tout adulte sur 
le site. 310$ d’amende pour un élève, 364$ pour un adulte. Géré par un 
organisme extérieur à l’école (des agents formés, légitimes au plan 
légal). Sensibilisation déjà amorcée. Jusqu’à maintenant, le message 
semble passer, la problématique a déjà baissé de façon majeure depuis 
un an. Question : que faire pour le vapotage en autobus ? Rép : la 
question sera soumise aux partenaires transporteurs 

 Café étudiant : beaucoup de jeux, jeux vidéo très encadrés (limite de 
temps très stricte appliquée à chaque élève), ouverts aux élèves du 
sports-études depuis l’an dernier 
 

Représentante des professionnels (Mme Mélanie Lambert) 

 Nouvelle AVSEC, Madame Marilyn Goulet, qui s’adapte très bien.  
o Maison hantée de retour pendant deux jours 
o Marche pour le climat qui a été organisée fin septembre 
o Paniers de Noël seront de retour, mais sur une forme différente. 

On récoltera les denrées en novembre et, chaque semaine, il y 
aura une thématique différente (déjeuners, diners, soupers, les 
essentiels d’hygiène), afin de varier les denrées apportées. 
 

 Psychoéducation 
o Brigade 51 : 10 brigadiers recrutés, dont 6 ont été formés par 

Tel-Jeunes, déjà actifs auprès des élèves de 1ere secondaire, 
grâce à leur présence au Petit Café de l’Unité 1 

o Lynda Thalie fut présente pendant deux jours au début octobre 
pour rencontrer tous les élèves de l’école 

o IDJE (Impact d’un dossier juvénile) en 3e secondaire. Une partie 
des élèves a déjà reçu l’atelier, les autres élèves la recevront le 
29 octobre prochain 

o Ateliers AVISE débutés à l’unité 2 



 Psychologie 
o Visite des classes multi niveaux pour des ateliers en gestion du 

stress (examen, exposés, etc.) 
 

 Boussole (Service en orientation) 
o Rencontre annoncée avec les parents des finissants pour le 5 

novembre prochain. Troupe de théâtre (sur le thème du choix 
de carrière) et représentants de différents établissements post-
secondaires qui seront présents lors de cette soirée. 240 
inscriptions déjà entrées. 
 

 Orthopédagogie  
o Les orthopédagogues étaient présents à l’inscription 

(nouveauté) pour rencontrer tous les élèves ayant un plan 
d’intervention. Ces élèves ont maintenant une étiquette 
apposée dans leur agenda, rappelant les grandes lignes de leur 
plan. Les enseignants ont tous été informés.  

o Service davantage offert en classe. Au besoin, en sous-groupe 
ou individuel.  

o M. Maltais souligne que cette initiative (étiquettes pour PI) a eu 
un grand impact à travers le Québec, dans les comités de 
parents, parce que c’est une initiative très appréciée par les 
parents, etc. 

 
Représentants du Comité des parents : (M. Jérôme Maltais) 

 Rencontre le 1er octobre dernier, après que toutes les assemblées 
générales des écoles aient eu lieu 

 Élections de l’exécutif. Tous ont été réélus 

 Commission scolaire est venu rencontrer le comité pour l’informer des 
activités 

 Discussions sur le nouveau projet de loi concernant l’avenir des 
commissions scolaires.  

 Rencontre extraordinaire après l’Action de Grâces pour répondre à une 
centaine de questions auxquelles les parents devaient répondre. Ces 
réponses serviront à fournir la position des comités des parents à 
Québec. Il y a urgence puisque le but du gouvernement est d’abolir les 
commissions scolaires en février. On attend ce qui se passera en 
commission parlementaire. Actuellement, le projet de loi prévoit que le 
premier CA siège en juin 2020. Les commissaires resteraient en poste 
comme comité de soutien, afin d’assurer la transition. Le DG recevrait 
tous les pouvoirs actuellement octroyés au conseil des commissaires. Il 
y aurait 8 parents issus des CÉ, 4 membres enseignants, 4 membres de 
la communauté (1 expert « comptable », 1 expert juridique, 1 autre 
expertise, 1 membre âgé entre 18 et 35 ans). Les commissions scolaires 
deviendront des centres de service.  Ici, on garderait le nom des 
Draveurs 

 Pièce de théâtre organisée cette année par le comité des parents.  
L’auditorium a été fourni gratuitement par Nicolas-Gatineau. Première 



initiative du genre depuis quelques années. Il s’agit d’une troupe de 
Québec. La présentation théâtrale aura lieu en février pour l’ensemble 
des parents de la Commission scolaire. 
 

Représentante des commissaires (Mme Micheline Boucher) 

 2 rencontres ont eu lieu : 23 septembre et 21 octobre 

 Confirmation, par la Commission scolaire, de l’affiliation au RSEQ 
(Réseau Sport-Étudiant du Québec) avec la subvention de 71 sous par 
élève qui y est associée 

 Adoption de l’acte d’établissement de la nouvelle école du Sommet 

 États financiers présentés. Déficit de 229 394$, dû aux mesures non-
utilisées et qui doivent être retournées à Québec, en échange d’un droit 
de faire un déficit 

 Rapport financier : le budget de fonctionnement administratif de la 
Commission scolaire représente 3% du budget global 

 Surplus de 553$ à Nicolas-Gatineau pour l’utilisation des mesures 
accordées par le MEES : félicitations émises par le Conseil des 
commissaires 

 Lorsque l’abolition des commissions scolaires anticipée aura lieu, les 
projets spéciaux des commissaires seront abolis, donc on encourage 
l’école à déposer des projets, afin que l’argent soit dépensé 
 

Représentants des élèves  
          Myriam Ladouceur 

 Première rencontre du conseil étudiant il y a 3 semaines. Période de 
recrutement aux niveaux pour lesquels il manque des représentants 

 Postes élus à la dernière rencontre. Président (Gabryel Marin-Benoit), 
vice-présidente (Myriam Ladouceur), directeur des communications 
ayant pour but de dynamiser l’Agora et d’utiliser les télévisions pour 
publiciser l’information pertinente et les activités du Conseil. 

 Changement des adultes encadrant le conseil 

 Points principaux cette année : environnement (travailler en 
collaboration avec le comité d’environnement), la gamme (varier 
certains types de vêtements pour satisfaire les intérêts de tous) 

 5e secondaire : les photos de finissants ont été prises la semaine 
dernière, une photo de groupe fut prise lundi dernier 

 Activité d’Halloween : le Conseil est impliqué au karaoke qui aura lieu à 
l’Agora 

 Bal des finissants : 26 juin 2020, au Centre Shaw d’Ottawa (seul lieu 
pouvant accueillir une cohorte aussi nombreuse que celle de Nicolas-
Gatineau) 

 Marche du climat le 27 septembre dernier : une trentaine d’élèves de 5e 
secondaire, accompagnés de M. Roy (enseignant), ont marché à Hull. 
Les élèves participants ont trouvé intéressant de pouvoir y aller et que 
l’école soit ouverte d’esprit pour permettre cette activité. D’autres 
élèves auraient aussi apprécié pouvoir participer, dans d’autres niveaux, 
et ont été déçus de ne pas pouvoir s’impliquer dans ce mouvement. 
Précision de Mme Bourbonnais : il s’agissait d’une activité incluse dans 



une démarche, partant des intérêts des élèves, avec des rencontres sur 
l’heure du midi pour discuter de ce dossier, et qui devrait être suivie 
d’actions dans l’avenir ; le tout, initié par ces élèves. On prévoit déjà 
organiser l’an 2.  
 

          Gabryel Marin-Benoit 

 Création du nouveau poste de directeur des communications, et son 
assistant. Cette personne s’occupera surtout de la vitrine. Une partie 
sera réservée aux élèves ; l’autre, aux activités de l’école. Une section 
concernera les activités et les membres du conseil, pour que les élèves 
trouvent l’information nécessaire et sachent où adresser leurs 
questions et faire leurs suggestions. 

 Objectif : prendre le pouls sur les problèmes et/ou solutions, sur ce qui 
se passe dans l’école 
 

Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

  Clientèle : 2968 élèves 

 Fin de 1ere étape qui approche, soit le 8 novembre, avec les bulletins 
qui seront disponibles le 19 novembre et rencontre des parents le 21 
novembre. On tentera une nouvelle formule, expérimentée par l’unité 7 
(prise de rendez-vous au préalable, grâce à un système informatique, 
afin de diminuer l’attente et les frustrations des parents) 

 9 novembre : évaluations pour les concentrations artistiques, le 11 
novembre (journée pédagogique), ce sera le tour des évaluations pour 
les concentration sportives 

 M. Vincent Lefebvre, technicien audio-visuel, a été embauché comme 
technicien en loisirs, en lien avec les mesures annoncées par le 
gouvernement pour l’ajout de parascolaire 

 Nouvelle activité : Open-Mic. Prestations par les jeunes qui sont 
impressionnantes. Premier midi aujourd’hui. Diner très animé. 

 Le fumoir (à l’extérieur) est dorénavant inaccessible aux pauses, depuis 
la rentrée, pour éviter les élèves en retard parce qu’ils fument ou 
vapotent jusqu’à la fin de la pause 

 Il faut changer le système de caméras de surveillance, qui est devenu 
désuet  

 Terrain de football abimé la semaine dernière par un véhicule. Véhicule 
reconnu, heure identifée, mais plaque impossible à lire.  Il sera donc 
impossible d’entamer des poursuites. 
 

Autres : 
Représentant de la communauté (M. Pierre Lanthier, qui a envoyé ses nouvelles par courriel à 
Mme Bourbonnais) 

 Les feux de circulation sont installés et seront fonctionnels sous peu. Ils n’ont pas été 
prêts pour la rentrée à cause de délais de livraisons des fournisseurs 

 Discussions d’investissement par M. Lanthier, concernant le terrain de football 
(estrades), car M. Lanthier souhaite appuyer l’école. Projet MEES « embellissement 
cour d’école », qui permettrait d’aller chercher une subvention, plus la 



contribution de monsieur Lanthier, ces sommes devraient permettre l’installation 
d’une centaine de places assises.  

 Le marquage de l’intersection : les toutes petites lignes de diagonale ont été faites. 
Nous l’avons relancé en espérant avoir quelque chose de plus évident.  

 Rappel des priorités établies concernant la sécurité des élèves autour de l’école, 
visant différents secteurs plus préoccupants. On agit sur une cible à la fois, pour 
pouvoir analyser les répercussions avant d’agir sur la cible suivante. 

 
 

9. Prévision des activités école 2019-2020 
 
Présentation par Mme Bourbonnais 
 
Pour les activités de la mesure 15186, les membres s’inquiètent de la répartition des 
sommes, puisque pratiquement aucun élève du régulier n’est actuellement touché par les 
activités présentées. On questionne aussi l’utilisation de cette mesure pour les activités des 
groupes de concentration.  
Réponse de Mme Bourbonnais : cette mesure permet d’éviter les campagnes de 
financement. Tous les enseignants avaient la chance de présenter des projets depuis août, ils 
viennent d’être relancés, il y aura maintenant une priorité accordée aux élèves du régulier, 
afin de s’assurer que tous les élèves de l’école en bénéficieront. Il reste encore de grosses 
sommes à utiliser. 
 
Résolution C-ET1920-10          Proposée par Mme Lucie Larin  
       Appuyée par Mme Virginie Coiteux  
                                                     - adopté à l’unanimité  
 
Information au sujet des activités gratuites 

 On questionne l’activité Technique de scène, alors que 30$ ont été demandé aux 
parents récemment 

 On remercie la présentation de cette liste 

 On souligne l’engagement des enseignants 

 On demande que les élèves connaissent les responsables d’activités 

 
21h00 Extension de la réunion de 15 min 
 
Résolution C-ET1920-09          Proposée par Mme Sandra Pellerin  
       Appuyée par Mme Mélanie Lambert  
                                                     - adopté à l’unanimité  
Le quorum est maintenu, la séance peut se poursuivre 
 

10. Liste des membres du Conseil d’établissement 
 
Présentation de la liste. On demande à chacun de s’assurer que les informations les concernant sont 
exactes et, si nécessaire, d’en informer madame Bourbonnais pour que la correction soit effectuée. 

 
 
 



11. Formulaire de dénonciation d’intérêts (Dépôt sur place) 
 
Nouvelle formalité. On demande à chacun des membres de compléter sur place le formule de 
dénonciations d’intérêts et de le remettre à mme Bourbonnais avant de quitter à la fin de la séance.  

 

12. Points divers 
12.1 Code vestimentaire 

Madame Valiquette soulève le fait que, dans le code vestimentaire approuvé par le C.É. au printemps 
dernier, il n’y avait rien à l’effet que le col roulé était interdit sous le polo de la gamme, mais que les 
élèves ont tous été avisés à l’automne que ce n’était pas permis. Madame Bourbonnais souligne que 
c’est le cas depuis que la gamme a été implantée. Les élèves ont le droit de porter une manche longue 
aux couleurs de la gamme sous le polo, mais pas de col roulé. On demande de prendre cette 
information en note, afin de l’ajouter dans le code vestimentaire -pour que tout soit clair- puisque 
cela n’apparait pas actuellement. 

 
Levée de l’assemblée à 21h 13     Proposée par Mme Tina Desgagné   Appuyée par Mme Monique Roy 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
_______________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


